
Jibia en Bío Bío suma $40 mil 
millones en exportaciones

¿QUÉ HAY DETRÁS DE LAS DISPUTAS Y COLETAZOS POR CAMBIOS A LA LEY DE PESCA?

Han sido días agitados en el 
mundo de la pesca. Los industria-
les y artesanales  de la Región 
están en disputa por un valioso 

recurso marino: la jibia. Para 
entender el porqué de las barrica-
das, detrás de ellas hay un nego-
cio rentable de más de US$ 65 

millones de dólares que, en mone-
da nacional, sobrepasan los $40 
mil millones en exportaciones. 
Y eso que esta cifra corresponde a 

los envíos del primer semestre de 
2018 (datos entregados por 
ProChile Bío Bío), por lo que podría 
doblarse fácilmente a los $80 mil 

millones. Cada nuevo año se rom-
pen récords, porque la demanda 
internacional sigue al alza.

Despreciada hasta hace poco, hoy está imparable, dada su alta demanda en Asia y Europa.

DEPORTES PÁG. 14

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

Estadio Ester Roa se prepara para 
recibir partidos internacionales

Cifra da cuenta del posicio-
namiento de la marca 
UdeC entre los estudiantes, 
y que se traduce en un lide-
razgo en las preferencias de 
acuerdo al Sistema Único 
de Admisión.

Más de 43 mil 
estudiantes  
postularon a la 
UdeC en su 
centenario

CIUDAD PÁG. 6
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CIUDAD PÁG. 6

Atacan a médico 
con arma blanca 
en  SAR de 
Hualpén

CIUDAD PÁG. 7

Agresor, quien se encontra-
ba en estado de ebriedad, 
fue formalizado.
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Congreso 
Futuro alista 
detalles para 
su debut en el 
Teatro Biobío

Martes 15 de enero de 2019, Región del Bío Bío, N°3872, año XI CIRCULA CON LA TERCERA

17.554
postulaciones efectivas 
tiene la UdeC durante este 
proceso de admisión 2019.

8,97
postulantes hay para cada 
uno de los 4.851 cupos que 
abrió la UdeC para el 2019.
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Robert Spaemann
Hace poco más de un mes, el 10 de diciembre, falleció en 

Stuttgart a los 91 años de edad el filósofo alemán Robert 
Spaemann, profesor de filosofía en Heidelberg (en cuya cá-
tedra sucedió a Gadamer), en Stuttgart y finalmente en 
Múnich Grüss Gott. Visitó Chile en dos oportunidades, y en 
una de esas visitas, la Pontificia Universidad Católica de 
Chile le otorgó el grado de Doctor Scientiae et Honoris 
Causa (1998).  

En una de mis clases de magister hace un par de años, 
el profesor Joaquín García-Huidobro nos comentó a los 
alumnos que, en una de estas visitas a Chile, el profesor 
Spaemann se vio enfrentado a la siguiente pregunta de 
un alumno presente en una de sus conferencias: “profe-
sor, siendo yo una persona que no lee mucho, pero con 
ganas de hacerlo, ¿qué libro me puede recomendar?” – 
“El Gorgias, de Platón” (contestó el profesor Spaemann 
sin titubear).   

En El Gorgias de Platón, Sócrates se enfrenta a un duro 
debate con los sofistas Gorgias, Polo y Calicles; quienes de 
forma separada, pero armónica, van destilando la inten-
ción de este precioso diálogo platónico, en donde se exhibe 
que la oratoria, el discurso y la retórica pública, son incom-
patibles con la enseñanza de la moral y el conocimien-
to de la justicia. ¿Dónde está el conflicto? Para 
Spaemann, “lo decisivo tiene que haber ocurrido 
siempre antes de que comience el discurso”, siendo 
aquí lo “decisivo”, la razón práctica que ve en el otro 
una personalidad distinta, pero semejante en 
dignidad y derechos: cuanto más reales sean 
los unos para los otros, tanto más relevante 
será el discurso.  

Lo anterior cobra especial vigencia en la sociedad mo-
derna, en el Chile moderno, en donde las grandes discusio-
nes, son reemplazadas por jolgorios llenos de violencia, en 
donde se descalifica e insulta a quien tiene una opinión dis-
tinta, sin mediar que estamos frente a una persona que 
siente, se ofende y sufre como yo. Esta falta de empatía y re-
ciprocidad, nos aísla en el error (aun creyendo que tene-
mos la razón) de pensar que puedo ser feliz sin reconocer 
en el otro una realidad distinta, pero tan verdadera como la 
mía propia. Así, el modo correcto de percibir bien la reali-
dad se encuentra, según Spaemann, “en la benevolencia 
hacia los demás y hacia uno mismo”.  

Si deseamos tomarnos en serio la educación de nues-
tros niños y adolescentes, es clave enseñar que la buena 
educación (eudaimonia) y lo ético, tienen su sede en la 
vida, en un quehacer práctico orientado al conocimiento 
de la persona humana en su realidad tanto material como 
espiritual. Toda forma de violencia comienza contra uno 
mismo. Si educamos “para avanzar de deseo en deseo”, la 
persona humana nunca podrá acceder una experiencia 
auténtica de libertad, sino más bien sólo a experiencias 
subjetivas y momentáneas.  

El profesor Robert Spaemann nos deja no sin antes 
insistir, a través de sus obras, en la necesidad de re 

pensar lo humano desde una antropología práctica y 
orientada a la felicidad de la persona. Su vida, su 

ejemplo, y su testimonio, son un estímulo valioso para 
las futuras generaciones.  

 
Fernando Peña R. 

Seremi Educación Biobío 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia Universidad 
Católica/ bac.cafeconcepcion@gmail.com 

Excelencia 
  
Señor Director: 

Tener liceos de excelencia será 
como tener hospitales que seleccio-
nen pacientes sanos. 

 
Rodrigo Reyes Sangermani 
 
Femicidios 
  
Señor Director: 

Me encuentro en la necesidad 
imperiosa de escribirle, consideran-
do las 5 mujeres víctimas de violen-
cia extrema, con resultado de muer-
te en lo que va de ese año. Los dece-
sos de Sandra, María, Laura,  Sajuste 
y Rosa han sido tipificado como fe-
micidios, porque fueron asesinadas 
por quien es o ha sido su pareja, es-
poso o conviviente. Mientras que la 
muerte de Aylin y su desgarradora 
forma de ser encontrada flotando 
atada de manos y golpeada aún es 
materia de investigación. 

Estos nombres, estas mujeres, de-
ben ser más que un recuerdo sólo de 
sus familias, debe ser un llamado, 
un reflejo, una necesidad imperiosa 
y latente de que, como sociedad y 
personas, debemos hacer algo. Es-
tar alerta a las señales, debería ser 
una obligación, nuestra indiferencia 
nos convierte en cómplices y res-
ponsables de lo que le ocurrió a San-
dra, María, Laura, Sajuste, Aylin y 
Rosa.  

El estar atento/a, no es sólo si es-
cucho una discusión, veo a alguien 

llorando, etc., debe ser en mi hu-
milde opinión, un reflejo innato 

ante cualquier acto de opresión, 
incluso aquellos que son más na-

turalizados, como cuando soy ex-
pectador/a de acoso sexual, pero 
quizás no lo identifico como eso, 
pero si como un “piropo”, porque 
al camuflarse con un sonido o ala-
go, nos hace perder la atención del 
verdadero hecho violento “que es 
el acto, de que una persona se sien-
ta con la atribución de decirle a 
otra, lo que piensa, con respecto a 
su apariencia o su cuerpo, sin que 
se lo pregunten”.  

Porque si dejamos pasar cosas 
como esas, que ocurren en la vía pú-
blica, donde si podemos tener ca-
pacidad de intervenir, que nos que-
da para hechos que ocurren en la 
intimidad del hogar.   

 
 Nicolás Alexis Jofré Vergara 
 
Cuestionamientos 
  
Señor Director: 

Recientemente, el Gobierno de-
bió anular la designación de una jo-
ven en el cargo de agregada comer-
cial en EE. UU. Ello se debió a la falta 
de experiencia para esas funciones. 

Ahora, el Senado debería recon-
siderar la elección de cierta senado-
ra como Presidenta de la Comisión 
de Hacienda. 

Esa delicada labor requiere sólidos 
conocimientos en materia de finan-
zas públicas, de lo cual ella carece. 

 
Patricio  Farren  C.

Independientemente de los 
avances en la legislación, lo que 
realmente debemos hacer cada 
uno de nosotros, es construir en 
nuestros trabajos una cultura 
que incorpore el diálogo y no la 
confrontación como medio de 
acuerdo. 

Lo  que necesitamos, es desa-
rrollar una cultura de trabajo que 
se oriente a dialogar los temas 
que van surgiendo y crear acuer-
dos de mutuo beneficio. Esto per-
mite construir lentamente una 
relación de confianza y cultivar 
relaciones positivas, apoyo real 
entre trabajadores y directivos… 
entre sindicatos y empresas. 

Es claro que el objetivo de una 
huelga no es perder la fuente la-
boral (que no le renueven el con-
trato a la empresa de servicio, o 
que se haga poco competitiva), 
sino que presionar para ser es-
cuchados, sin embargo, con una 

me cabe duda que las metas chi-
lenas de productividad las logra-
ríamos si trabajáramos en equipo 
y colaboración.  

Cada día son más las empresas 
que logran construir relaciones 
colaborativas con sus sindicatos. 
El primer aspecto a considerar 
es que la confianza se construye 
día a día y antes de una negocia-
ción colectiva. Es un esfuerzo que 
tanto los trabajadores y directi-
vos deben hacer para compren-
der la realidad de ambos y anali-
zar las posibilidades de mejora y 
crecimiento. 

Los invito a sentarse hoy a con-
versar con sus equipos de traba-
jo acerca de cómo podemos cons-
truir en conjunto una relación de 
diálogo y mutuo beneficio. Tome-
mos la decisión de hacer lo que sí 
depende de nosotros para mejo-
rar la calidad de sus relaciones 
laborales.

actitud confrontativa y con pe-
ticiones que no consideran la 
realidad de la empresa, se hace 
difícil mantener un diálogo po-
sitivo.  

Necesitamos lograr sentarnos 
a la mesa a conversar respecto 
de la situación actual de la empre-
sa y cómo en conjunto con sus 
trabajadores, pueden hacer más 

Tomemos la decisión 
de hacer lo que sí 
depende de nosotros 
para mejorar la 
calidad de sus 
relaciones laborales.

La colaboración 
es la clave

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
productivo y positivo el trabajo 
para todos. 

Tal vez suena simple, pero es 
en el día a día que necesitamos 
sostener conversaciones de mu-
tuo acuerdo respecto de los te-
mas operativos y de las perso-
nas, evitar conocer a través de 
un petitorio de negociación co-
lectiva, el sentir de los trabajado-
res. Esto implica tener la actitud 
de querer dialogar permanente-
mente y disponerse a aprender, 
a escuchar una visión diferente 
de la suya y sostener conversa-
ciones constructivas. Es defini-
tivamente salir de nuestra zona 
de comodidad. 

Las relaciones de confronta-
ción y competencia de poder en-
tre los sindicatos y las empresas 
resultan mucho más costosas y 
con más externalidades negativas 
que el entenderse y crear un pac-
to mutuamente beneficioso. No 
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E
l diagnóstico tiene sufi-
ciente claridad, los chile-
nos tenemos un proble-
ma severo con el sobre-
peso y el sedentarismo, 
las cifras son espanta-

bles, lo que no tenemos claro es el tra-
tamiento de esta situación, a pesar de 
numerosas campañas y políticas de 
Estado en las direcciones correctas, 
hacer de Chile un país más saludable, 
sin embargo las barreras parecen ser 
formidables para cambiar las tenden-
cias actuales, que lejos de ser esperan-
zadoras, indican que las cifras negati-
vas no hacen otra cosa que aumentar.  

La última encuesta sobre el particu-
lar, encargada a una consultora por la 
subsecretaría de Deportes y publica-
da hace pocos días, revela que  la te-
levisión, las tareas domésticas, el des-
canso y la música son los principales 
pasatiempos de los chilenos en sus ra-
tos libres, actividades todas básica-
mente sedentarias. Efectivamente, el 
estudio, que abarcó a 5.141 mayores 
de 18 años de todo el país, muestra 
que el sedentarismo alcanza un 86,4%, 
lo que significa que los chilenos reali-
zan una actividad física menos de tres 
veces por semana, a pesar del decla-
rado interés del 81,4% de los encues-
tados por el deporte y la actividad fí-
sica. Para la subsecretaría,  el que la 
gente mayoritariamente aduzca que 
no tiene tiempo plantea el desafío de 
compatibilizar situaciones y horarios 
de modo que la gente se quede sin esa 
excusa, que resulta necesario  acercar 
el deporte a la gente o facilitar las 
oportunidades.  

Una publicación de la Revista Mé-
dica de  Chile, de abril del año pasado, 
tuvo como propósito comparar los ni-
veles de actividad física de los jóvenes 
durante la vida universitaria, las con-
clusiones son dignas de preocupación; 
los universitarios chilenos son un gru-
po etario vulnerable a una nutrición 

inadecuada y a un bajo nivel de acti-
vidad física, además de  presentar ni-
veles socioeconómicos heterogéneos. 

En un estudio anterior se había mos-
trado  que el 61% de los estudiantes 
eran inactivos. Aun así, este grupo eta-
rio realiza mayor cantidad de actividad 
física que sus pares que no asisten a la 
universidad, donde se muestra un ni-
vel de inactividad física preocupante 
para el grupo entre los 15 y los 24 años 
que alcanza 75,6%. Por otra, en los es-
tudiantes universitarios chilenos 25% 
de los hombres y 16% de las mujeres 
cumplen  con la recomendación de 
ejercicio físico necesario para resultar 
en efectos positivos en su salud.  

Es importante destacar que la vida 
universitaria en sí contempla una se-
rie de tareas que implican muchas ho-
ras de hábito sedentario en el aula, los 
estudiantes físicamente inactivos se-
ñalan que la principal razón para no 
realizar ejercicio físico es la falta de 
tiempo y en segundo lugar reportan 
factores como la pereza o el cansancio, 
se destaca que este grupo no presen-
ta graves problemas de salud, los cua-
les se modifican poco durante la vida 
universitaria a excepción del aumen-
to del peso y la grasa corporal, como 
resultado de los malos estilos de la 
dieta. 

Hay que volver sobre la ya repetida 
advertencia de Einstein, de no seguir 
haciendo lo mismo si se quiere obte-
ner resultados diferentes, tal vez sea 
necesario integrar la actividad física y 
el deporte al mundo académico y la-
boral, particularmente el primero, ya 
que los hábitos tempranos son los que 
determinan las conductas posterio-
res. Parece un cambio mayor, pero las 
condiciones de salud de los chilenos 
están enviando mensajes que no pue-
den desoírse.

El nivel de 

inactividad física en  

el grupo entre los 15 

y los 24 años 

alcanza 75,6%.  

En estudiantes 

universitarios 

chilenos. el 25% de 

los hombres y 16% 

de las mujeres 

cumplen  con la 

recomendación de 

ejercicio físico 

necesario para 

resultar en efectos 

positivos en su 

salud.  

EN EL TINTERO

cara, cuadrada, de color ne-
gro oliva intenso, con pómulos 
acusados, boca grande, labios 
toscos, estaba pintada de rojo, 
con ojeras amarillas, y una 
mancha en forma de corazón 
en las mejillas. Una cosa pre-
ciosa. Cuando le mostraron su 
imagen en un espejo retroce-
dió asustado, botando a tres 

marineros cercanos. 
Los pies eran de ta-
maño proporcional, 

¡qué patagón! ex-
clamo Magalla-

nes, espantado. El 
nombre quedó para 

la región de estos seres 
que no aparecieron otra vez 

en la literatura, a lo  mejor An-
tonio era mentiroso, pero aun-
que la historia fuera falsa está 
muy bien contada. 

Algo de cierto debe haber, 
porque quedan personajes por 
allí cuya conducta confianzu-
da y abusadora, delata un tre-
mendo tamaño de los pies. 

 
                        PROCOPIO

Meter las patas  
en grande

DE EXCELENCIA

Antonio Pigafetta, fue un ve-
neciano enrolado  en la expedi-
ción de  Fernando de Magalla-
nes para  dar la vuelta al  mun-
do. Sin su concurso habríamos 
sabido harto menos de las pe-
llejerías que pasó, él y sus sufri-
dos  compañeros de aventura. 

Durante el viaje  hizo cuida-
doso registro de todo lo que 
ocurría. Fue uno de los 18 
hombres que regresa-
ron a España en 
1522, de los apro-
x i m a d a m e n t e  
240 que habían 
partido tres años 
antes, lo que deja bas-
tante claro las dificultades 
extremas de tamaña empresa. 

A los chilenos nos toca una 
parte de esta relación, ya que 
al descubrir el Estrecho con el 
apellido de su descubridor,  
hace  500 años, encontraron 
unos habitantes de gran esta-
tura. El primero que se acercó, 
medía doce a trece palmos, o 
sea 2.75 metros, estaba vesti-
do con una capa de lana. La 

El insatisfactorio 
estado físico  
de los chilenos
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Fiscalía aplicará análisis criminal 
en casos de violencia rural

CONFIRMÓ FISCAL REGIONAL

Llena de anuncios estuvo la cuenta 
pública de la semana pasada de la fis-
cal regional del Bío Bío, Marcela Car-
tagena. Disculpas públicas a la familia 
Mardoff por el actuar del ente perse-
cutor  y la falta de solución en el caso, 
teniendo el cuerpo del joven por cer-
ca de tres años en el Servicio Médico 
Legal penquista sin ser identificado.  

A lo anterior, se sumó la preocupa-
ción por la falta de especialización de 
las policías en regiones, por lo que en 
investigaciones de alta complejidad 
se ha tenido que recurrir a brigadas de 
la capital o de Valdivia. 

Otro de los anuncios realizados por 
Marcela Cartagena Ramos fue la im-
plementación del análisis criminal en 
la investigación de hechos ligados a la 
violencia rural en la zona sur de la pro-
vincia de Arauco. 

De acuerdo a la persecutora regio-
nal, en este tipo de casos, “estamos 
trabajando en un proyecto con am-
bas policías y van a haber resultados.  
Tenemos que dar un salto en los resul-
tados de nuestras investigaciones. Y 
eso lo haremos con el análisis criminal. 
Vamos a analizar patrones de conduc-
ta, que parece clave, pero nunca lo he-
mos hecho. Tenemos que buscar de 
otra forma, acá hay muchos delitos de 
similares características, pero no tene-
mos autores, no tenemos nada. Esto es 
otra forma de trabajo”. 

 
No es la forma 

El alcalde de Tirúa, Adolfo Milla-
bur, no está muy convencido de que 
esta metodología que vaya a utilizar el 
Ministerio Público en la Provincia de 
Arauco vaya a generar resultados. 

El jefe comunal considera que esta 
no es la forma para combatir la milita-
rización de la zona. “A los mapuche 
nos han tildado de sin alma, sin espíri-
tu, flojos, borrachos, terroristas, y esto 
de la violencia rural es para justificar la 
represión. Que hay problemas, los hay, 

Modelo será utilizado a raíz del éxito en indagatorias relacionadas 
al tráfico de drogas y robos. Anuncio generó dispares reacciones 
en el mundo político, mientras que el gobierno guardó silencio.

de que hay dificultades, las hay, pero 
tiene que ver con el accionar de un go-
bierno de turno que tomó la decisión 
de reprimir una causa política”, dijo. 

 
Visión política 

Una visión diametralmente distin-
ta expresó el mundo parlamentario, 
desde donde se valoró la postura  de la 
fiscalía. 

En efecto, para el senador Felipe 
Harboe estas unidades han tenido un 
buen resultado en diversas investiga-
ciones. “Es importante su implemen-
tación en este tipo de delitos, ya que las 
víctimas no ven resultados concretos”, 
precisó. 

Por su parte, la diputada Joanna Pé-
rez considera que hay un perjuicio al 
no existir sistemas de inteligencia 
acordes a la problemática de la zona. 
“Claramente se ha tratado de explorar, 
pero de mala manera, sin una línea de 
mando, como ocurrió con la operación 
Huracán”, espetó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

La ministra de Educación, Marcela Cubillos, de-
fendió las modificaciones que se realizarán al Sis-
tema de Admisión Escolar. 

Fue en entrevista con T13 Radio, en donde la ti-
tular señaló que “el mérito es el corazón del proyec-

to que estamos defendiendo y el anterior gobierno 
se la jugaron por quitar los patines a nuestros niños”. 

Además, la titular de Educación adelantó 329 
colegios a nivel nacional podrán seleccionar por 
mérito.

Cubillos hace fuerte defensa de “Admisión justa”

FOTO: AGENCIA UNO
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incendiarios se han producido 
desde la muerte de Camilo 
Catrillanca en la Provincia de 
Arauco, todos ellos 
permanencen sin detenidos. 

ataques
34

La Fiscalía pretende indagar 
en los patrones de conducta 
existentes en estos ataques. 

Patrones de 
conducta

“Nosotros no tenemos sistemas 
de inteligencia acorde a la 
problemática existente en la 
zona.

Joanna Pérez, diputada Distrito 21

FRASE

“ Vamos a analizar patrones de 
conducta, que parece clave, pero 
nunca lo hemos hecho”.

Marcela Cartagena, fiscal regional del Bío Bío

“Tiene que ver con el accionar 
de un gobierno de turno que 
tomó la decisión de reprimir una 
causa política”.

Adolfo Millabur, alcalde de Tirúa
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Congreso Futuro 
alista detalles para su 
debut en Concepción

SE REALIZARÁ EN TEATRO BIOBÍO EL 16 DE ENERO

Ya está todo listo para el simpo-
sio organizado por las Universida-
des de Concepción, Ucsc y Bío Bío, 
que se realizará este 16 de enero en 
el Teatro Biobío. Encuentro que 
abordará diversos temas referentes 
sobre áreas específicas: salud, in-
novación para el desarrollo y neu-
rociencia. 

La iniciativa, parte de una alian-
za entre el Senado, la Academia 
Chilena de Ciencias y el Gobierno, 
reúne el mundo intelectual y polí-
tico con la sociedad civil, con mi-
ras al futuro, en una escala tanto 
nacional como internacional. 

El encuentro que se desarrolla 
desde el 14 al 20 de enero, en varias 
regiones del país, bajo el lema “La 
especie que queremos ser”, conta-
rá con 110 expositores nacionales 
e internacionales, quienes debati-
rán en torno a la ciencia, tecnolo-
gía, conocimiento e innovación. 

Es así como, para mañana en su 
versión local, contará con la parti-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El evento nacional que cuenta con la participación de 
expertos internacionales y que comenzó ayer, culmina el 20 
de enero en Santiago.

“Cuando entendemos esto em-
pezamos a entender por qué perci-
bimos las cosas de la forma en que 
lo hacemos y porque algunas per-
sonas perciben las cosas de mane-
ra diferente y como se perciben así 
mismos, es por ello que debemos 
entender quiénes somos, antes de 
entender al resto”, precisó. 

 
Apoyo regional  

En cuanto a las exposiciones , 
estas estarán apoyadas por desta-
cados profesionales de las casas 
de estudios del Gran Concepción, 
entre ellos Roberto Ferreira, profe-
sor de pre y posgrado de la Ucsc. 

“Nuestra labor es apoyar lo que 
expondrá Seth, con preguntas y 
nexo con el público presente. Para 
ello he estado estudiando sus in-
vestigaciones, con el fin de poder 
complementar de mejor forma sus 
dichos”, señaló. 

Ponencias que continuarán con 
la charla sobre “innovación para el 
Desarrollo”, a cargo de la experta 
internacional, Tricia Wang, quien 
ha pasado más de 20 años investi-
gando la evolución social de inter-
net en China y EE.UU, a las 12:00 
horas y a las 15:00 horas, la “Impor-
tancia de la epigenética para la 
comprensión del genoma huma-
no y su efecto en el futuro de la me-
dicina”, a cargo de Moshe Szyf. 

Moira Delano, directora de Rela-
ciones Institucionales de la UdeC, in-
dicó que  ha sido un acierto que se 
haya organizado este congreso y 
que haya partido de una mesa de 
trabajo, entre el gobierno regional y 
las tres más antiguas casas de estu-
dio. “Ha sido muy bueno, no sólo 
para nosotros, sino que para abrir el 
conocimiento a toda la comunidad”.  

Finalmente, cabe señalar que el 
evento será transmitido vía strea-
ming por el canal 2 de TVU, con tra-
ducción simultánea.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

4.851
vacantes tiene de admisión 
para el año 2019 la UdeC. Lo 
que significa que hay de 8 a 
9 postulantes por cada cupo 
disponible.

En el año de su centenario, la Univer-
sidad de Concepción partió con muy 
buenas noticias. En efecto, tras revelar-
se los resultados del proceso de admi-
sión 2019, se confirmó el liderazgo de 
la UdeC en las preferencias estudianti-
les, con 43.532 postulaciones válidas 
emitidas en el proceso.  

De esa cifra, 17.554 postulaciones 
se materializaron como efectivas para 
alguna de las 91 carreras que imparte 
la universidad. Y de ellas, sólo 4.851 
postulaciones llegarán a puerto, pues 
ese el número de cupos disponibles 
este año en las carreras de la UdeC. 
Ello lleva a una relación de 8,97 postu-
lantes por cupo.   

Carolyn Fernández, directora de Do-

Más 43 mil estudiantes postularon a la UdeC
Recordemos que, de acuerdo a las 

cifras arrojadas por el Sistema Único 
de Admisión (SUA) en el proceso del 
año pasado (2018), la Universidad de 
Concepción mantuvo su lugar como 
el primer plantel a nivel nacional en 
cuanto a preferencias de los futuros 
estudiantes. 

Con una relación entre postulantes 
válidos y vacantes de 8,87, la UdeC en 
2018 se encumbró a la cabeza de la ta-
bla, seguida, en el marco del Cruch, 
por la Universidad de la Frontera (8,13) 
y la Universidad Católica de la Santísi-
ma Concepción (7,99). 

 
Matrículas 

Entre hoy  y hasta el jueves se exten-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cencia UdeC, señaló que en la institu-
ción están contentos con estos resulta-
dos, similares a los del año pasado, pues 
dan cuenta del excelente posiciona-
miento de la primera universidad de re-
giones entre los estudiantes que buscan 
seguir estudios superiores.   

cipación  internacional de Anil 
Seth, de la universidad de Sussex, 
experto en neurociencia cognitiva 
y computacional, quien hablará de 
“Neurociencia y Conciencia”, a par-

tir de las 10:00 AM. 
Sobre el tema que abordará en 

Concepción, Seth explicó en su 
charla que el cerebro de cada per-
sona construye una realidad dis-

tinta, es decir que lo que percibi-
mos no es un reflejo real de lo que 
en realidad sucede, sino que son 
constructos, generados por nues-
tro cerebro. 

derá la primera etapa de matrículas en 
las universidades adscritas al Sistema 
Único de Admisión. 

Para ello, la UdeC ha dispuesto de la 
Casa del Deporte para que sus nuevos 
estudiantes puedan realizar el proceso 

de matrícula de manera fácil y amena.  
En tanto, la Ucsc concentrará todo 

en el Gimnasio del Campus San An-
drés y la UBB también realizará su 
proceso en el Gimnasio de su campus 
penquista.
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EPISODIO OCURRIÓ LA MADRUGADA DEL DOMINGO

Sujeto fue formalizado y quedó con medidas cautelares. Seremi 
de Salud inició acciones legales en su contra. 

Un violento incidente se registró 
en el SAR de Hualpén la madruga-
da del domingo, cuando un hom-
bre en estado de ebriedad amena-
zó con un cuchillo a un médico 
del recinto. 

El episodio ocurrió cerca de las 
03:30 horas, cuando un sujeto, iden-
tificado con las iniciales H.P.C. de 49 
años ingresó al Servicio de Aten-
ción Primaria pidiendo atención 
médica por motivos que nunca es-
pecificó, señalaron desde el centro 
de salud. 

Tras la solicitud, acusó que había 
una demora innecesaria en el inicio 
de su observación, por lo que extra-
jo un cuchillo de entre sus perte-
nencias y lo sitúa apegado al cuello 
del médico, amenazándolo de 
muerte. 

El mayor de la 4° Comisaría de Ca-
rabineros de Hualpén, Juan Carlos 
Urra, detalló que “en el lugar se cons-
tituyó personal policial, el cual rea-
liza los protocolos correspondien-
tes, pero este sujeto no desiste de su 
intención de agredir al médico, Ca-
rabineros hace uso, en forma gra-
dual, de la fuerza, terminando esta 
persona con un disparo en el pie”. 

El atacante fue detenido y for-
malizado la tarde de este lunes en 

el Hospital Las Higueras de Talca-
huano, en donde se le formularon 
cargos por el delito de homicidio 
frustrado, quedando con medias 
cautelares. 

En tanto, la Seremi de Salud, la 
Municipalidad de Hualpén y el Ser-
vicio de Salud de Talcahuano ini-
ciaron acciones legales en contra 
del atacante y analizan el reforza-
miento en las medidas de seguri-
dad de este tipo de centros asisten-
ciales, puesto que es el segundo 
ataque a funcionarios en una se-
mana en la zona.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Atacan a médico con 
arma blanca en Hualpén
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hoy sube la 
micro en $10

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La Seremi de Transportes 
confirmó el alza en $10 en el 
precio del transporte público 
del Gran Concepción a contar 
de esta jornada. 

De acuerdo al jefe de la carte-
ra regional, Jaime Aravena, esto 
se debe a que “hay un desfase de 
2 meses en el cálculo, por ese 
motivo sube la tarifa. Se estima 
que esto se debería revertir en 
las próximas mediciones, la baja 
en el factor petróleo debería ser 
favorable en el próximo cálculo 
del polinomio y así la tarifa po-
dría mantenerse o descender”. 

Polinomio que incluye los va-
lores del petróleo, valor del neu-
mático, valor del bus y mano de 
obra, según datos entregados 
mensualmente por el INE.
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¿Qué hay detrás de la disputada 
jibia? Más de $40 mil millones en 
exportaciones desde el Bío Bío 

IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.357,93

COMMODITIES 

+0,09% Igpa 27.067,20 +0,07%

Celulosa NBSK (US$/Ton)           $1.188 Cobre (US$/libra)$2,65
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $50,67

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.560,45
Dólar Observado $674,95 Euro $774,65

DE ACUERDO A CIFRAS DE PROCHILE 

Han sido días agitados en el mun-
do de la pesca. Los industriales y ar-
tesanales  de la Región están en dis-
puta por un valioso recurso marino: 
La jibia.  

Para entender el porqué de las 
barricadas, detrás de ellas hay un 
negocio rentable de más de US$ 65 
millones de dólares que, en mone-
da nacional, sobrepasan los $40 mil 
millones en exportaciones. 

Y eso que esta poderosa cifra co-
rresponde a los envíos del primer se-
mestre de 2018 ( datos entregados 
por ProChile Bío Bío), por lo que 
podría doblarse fácilmente a los 
$80 mil millones. 

Más certeza de los resultados fi-
nales del 2018 se conocerán en el 
mes de febrero cuando la entidad 
de gobierno tenga el balance de-
finitivo. 

Es que el mercado de la jibia está 
imparable. Todos los años se esta-
blecen récords, dada la alta deman-
da de países asiáticos y europeos, 
donde este alimento es considera-
do fundamental en la dieta. 

Hasta hace unos años en Chile el 
calamar no era considerado como 
un producto atractivo, hasta que 
alguien notó que afuera del país es-
taban los consumidores. 

Así, lo que era considerado de 
poco valor, se transformó en una 
verdadera mina de oro, con un ex-
celente precio, lo que devino en ex-
celentes réditos y con ello, atrayen-
do las ganas a otros de invertir en su 
extracción. 

¿Por qué la pelea? La nueva ley 
dicta la prohibición de  capturar 
con arrastre a la Jibia, quedando 
sólo para los artesanales. Esto pro-
vocó el malestar de los industriales, 
por lo que  piden que se envíe al Tri-
bunal Constitucional para su revi-
sión o se aplique un veto. 

 
Los actores 

En la Región del Bío Bío son mu-
chas las compañías que trabajan 
en este segmento mediante sus em-
barcaciones. 

Por un lado, están aquellas aso-
ciadas a Asipes. La presidenta del 
gremio, Macarena Cepeda, ha ma-
nifestado que no contar con la ex-
tracción de la jibia podría significar-
les despedir a  2 mil personas. 

“Pesquera Landes ya desvinculó 
a 180 personas producto de la incer-
tidumbre de no saber si podrá cap-
turar jibia y el resto de las compa-
ñías están en situación similar”, ase-
guró la representante a fines de año. 

Y también hay otras compañías, 
que si bien algunas pueden tener 

FOTO:ARCHIVO.

Los artesanales quieren que la nueva ley que regula la captura se ejecute, ya que en 
ella se estipula que sólo ellos podrán trabajarla, mientras que los industriales 
estiman que dejarlos afuera conllevará a despidos masivos.

barcos,  compran a los artesanales 
para así armar  sus despachos a Ja-
pón, China, Estados Unidos de 
América, España, entre otros. 

Hablamos de  Golfo de Arauco Li-
mitada, Origin Fishery, Ralún Ex-
port, Cabomar, Pesca Arauco y Mar 
de Lagos Export, las cuales son apo-
yadas por ProChile.  

El senador Alejandro Navarro, ex-
plicó ayer que puede haber una so-

lución. “Apelo entonces a que exis-
ta un acuerdo, a que siga el 100% de 
la jibia en manos de los artesanales, 
pero que la porción de la cuota que 
no puedan pescar, pueda ser acor-
dada con los industriales y que los 
recursos que se deriven de ella, va-
yan a un plan de protección social 
para los artesanales. Previo a eso, 
hay que hacer crecer la flota jibiera. 
Se debe permitir el aumento de las 

naves que capturen jibia, y eso tam-
bién debe ser parte del acuerdo”. 

El presidente de la Federación de 
Trabajadores Pesqueros (Fetrapes), 
Juan Montenegro, llamó a la serie-
dad ante un contexto delicado tras 
aprobarse  la anulación a  la resisti-
da Ley de Pesca.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 
y www.radioudec.cl. 
Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 
especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

COTIZACIÓN 
OBLIGATORIA 
TRABAJADORES 
INDEPENDIENTES

Finalmente este año, en la operación renta 2019, 
los trabajadores independientes comenzarán a co-
tizar, al menos con una obligatoriedad de un 5% so-
bre los honorarios imponibles anuales. Quienes lo 
estimen conveniente podrán cotizar por el total de 
la remuneración bruta, que corresponde al 80% del 
total de boletas de honorarios del año 2018. 

Como antecedente, un 97% de los cotizantes 
mensuales del sistema previsional corresponde a 
trabajadores dependientes o con empleador, y 
sólo un 3% corresponde a trabajadores indepen-
dientes, los cuales pueden sumar cerca de un mi-
llón de personas, y subir desde un 3% a poco me-
nos de un 20% del total de cotizantes. 

En este punto debemos ser claros respecto a las 
futuras pensiones de quienes recién comenzarán a 
cotizar, pues esas pensiones serán acotadas según 
las cotizaciones parciales de cada trabajador inde-
pendiente, pero en ningún caso se lograrán pen-
siones proporcionales a los ingresos, sobre todo 
para quienes sobre los 30 años de edad recién co-
miencen a cotizar. 

Pero de todos modos sí se verán beneficios de 
corto plazo por el solo hecho de cotizar, proporcio-
nales obviamente a lo cotizado. Se tendrá derecho 
al seguro de invalidez y sobrevivencia, lo cual es muy 
relevante en caso de que la persona sufra proble-
mas de salud graves, que finalmente no permitan 
que la persona trabaje como de costumbre. Tam-
bién se tendrá cobertura por accidentes y enferme-
dades laborales, acceso a los beneficios de la Ley 
Sanna, salud y licencias médicas, todo según los 
montos cotizados. 

SI bien están claros los beneficios generales a los 
que se accederán, no están claros los ejemplos nu-
méricos de los beneficios, por lo que sería de gran 
ayuda que la Subsecretaría de Previsión Social dis-
pusiera de una herramienta virtual donde se puedan 
simular los beneficios según los montos cotizados, 
explicando cada uno de los posibles escenarios. 

Que los cotizantes entiendan los beneficios de 
su dinero no devuelto en la operación renta de cada 
año será sin lugar a dudas uno de las tareas más im-
portantes, pues si no se educa se percibirá como 
una pérdida del dinero y no como una protección 
en seguridad social. 

Finalmente, también debemos recordar que ac-
tualmente más de 5 millones de afiliados al siste-
ma AFP no cotizan, de los cuales sólo cerca de 1 mi-
llón corresponde a trabajadores independientes, 
por lo que aún hay una gran cantidad de personas 
sin protección en seguridad social. 

La obligatoriedad de cotización de los trabaja-
dores independientes es un paso importante, tar-
dío, y con muchos desafíos pendientes en el futu-
ro inmediato. 

Mayores detalles del anuncio previsional, hoy en 
nuestro programa radial.

Gonzalo Sanhueza Palma 
Director académico y 
docente de FEN 
Universidad San Sebastián

MAYOR SOCIO COMERCIAL EN SUDAMÉRICA

E
l día 1 de enero 
de este año asu-
mió como Pre-
sidente de Bra-
sil Jair Bolsona-
ro, un político 
de derecha que 
ha generado 

grandes apoyos en Chile por 
parte de su espectro político 
afín, al igual que grandes críti-
cas desde los sectores de ten-
dencia de izquierda. 

Sin embargo, más allá de las 
miradas políticas, es clave para 
Chile que a un país como Brasil 
le vaya bien en lo político, social 
y muy por sobre todo en lo eco-
nómico. Brasil es el gigante de 
Sudamérica, del continente y 
mundial. En efecto, siendo el 
quinto país en el mundo con 
mayor número de habitantes 
(207.000.000 en 2017), es tam-
bién una de las principales eco-
nomías representando un 
2,39% del PIB mundial total y 
siendo la octava economía, des-
pués de Estados Unidos, Chi-
na, Japón, Alemania, Francia, 
India e Italia. 

Junto con ello, Brasil es el 
principal socio comercial de 
Chile en Sudamérica, con un 
intercambio comercial de más 
de US$9.000 millones (año 
2017), de los cuales US$3.400 
millones son exportaciones de 
Chile a ese país, representando 
la exportación minera (princi-
palmente cobre)  el 43,4% de és-
tas y un 57% son exportaciones 
no mineras (salmones, alambre 
y vinos), según informaciones 
de Direcon.  

Adicionalmente, Brasil es 
principal receptor de inversión 
chilena del mundo siendo un 
stock acumulado de ésta entre 
1990 y 2017 de más de 
US$35.000 millones, un 29,5% 
del total de inversiones de nues-
tro país en el exterior. 

Esta es una de las principales 
razones por las cuales Chile  es-
tuvo interesado en firmar un 
acuerdo de libre comercio, pri-
mero con el MERCOSUR (Ar-
gentina, Brasil, Paraguay, Uru-
guay y Chile) en 1996, y luego 
uno particular con Brasil en oc-
tubre del año 2018, el cual se tra-
mitó en tiempo récord de cinco 
meses. Este acuerdo perfeccio-
nó el de 1996 incluyendo aspec-
tos de naturaleza no arancela-
ria, como: Facilitación de Co-
mercio, Política de 
Competencia, Entrada Tempo-

¿POR QUÉ ES IMPORTANTE 
PARA CHILE QUE A 
BRASIL LE VAYA BIEN?
El programa económico del Presidente Bolsonaro promete reformas 

estructurales, privatización de empresas, profundización del libre comercio, 

etc. ¿Qué tan importante es para Chile este programa a luz del acuerdo de 

libre comercio recientemente firmado entre ambos países? 

ral de Personas, Micro, Peque-
ñas y Medianas Empresas 
(MiPyMES), Buenas Prácticas 
Regulatorias, Comercio Elec-
trónico, Comercio de Servicios, 
Telecomunicaciones (destacan-
do el tema del roaming entre 
ambos países), Comercio y Gé-
nero, Comercio y Medio Am-
biente, Comercio y Asuntos La-
borales, Cooperación Económi-
co Comercial.  

En materia regulatoria se 
destacan los capítulos de Medi-
das Sanitarias y Fitosanitarias, 
así como el de Obstáculos Téc-
nicos al Comercio. A lo anterior 
se suman acuerdos sobre in-
versiones y servicios financie-
ros, así como también un 
acuerdo para participar en las 
compras públicas. 

 
Diez pilares 

A partir de estos antece-
dentes, qué se puede esperar 
del programa económico que 
Bolsonaro propuso a su país 
en cuanto a la relación de 
nuestro país con este gigante 
sudamericano. 

El programa económico de 

gobierno de Bolsonaro se fun-
damenta en diez pilares claves 
que claramente apoyarán e in-
crementarán esta relación co-
mercial con nuestro país. 

-Administración: la necesi-
dad de mayor eficiencia y con-
trol de gastos. 

-Reforma previsional. 
-Reforma tributaria (simpli-

ficación) 
-Política fiscal: lograr estabi-

lidad monetaria y darle inde-
pendencia al Banco Central. 

-Privatización de empresas 
estatales. 

-Programas sociales: Renta 
mínima para familias. 

-Apertura Comercial: Trata-
dos de libre comercio, rebaja de 
cuotas de importación y dismi-
nución de medidas no arance-
larias. 

-Aumento de la producti-
vidad. 

-Disminución de burocracia 
para la creación de empresas. 

-Inversión Pública en In-
fraestructura. 

 
Demanda de cobre 

Al revisar estas propuestas 

económicas, claramente se pue-
de observar que muchas de 
ellas, en la medida que se apli-
quen, serán muy beneficiosas 
para Brasil y por ende también 
para nuestro país.  

Así, por ejemplo, un mayor 
control de gasto público, el con-
trol de la inflación a través de la 
autonomía del Banco Central, la 
disminución de la burocracia y 
la privatización de empresas es-
tatales, la simplificación tribu-
taria, etc. dan una oportunidad 
a Chile para incrementar sus 
inversiones en dicho país. Eso  
ya que las medidas menciona-
das generan mayor estabilidad 
macroeconómica, lo que unido 
a la declarada guerra contra la 
corrupción, permiten tener un 
menor riesgo asociado a los ne-
gocios en dicho país. 

Por su parte, la mayor inver-
sión, que ocurrirá por las medi-
das señaladas anteriormente, 
así como el desarrollo de in-
fraestructura pública augura 
una mayor demanda por nues-
tro principal producto de ex-
portación el cobre. 

Todo hace presagiar que, si 
las medidas económicas pro-
puestas por el equipo económi-
co de Bolsonaro se implemen-
tan, Brasil tendrá un fuerte au-
mento en la inversión y 
recuperará tasas de crecimien-
to económico históricos de alre-
dedor del 3% que se perdieron 
desde 2010 a la fecha. 

Tener un gigante mundial a 
nivel económico en el vecinda-
rio es una gran noticia para Chi-
le, ya que nuestro país puede 
ser plataforma para el desarro-
llo del comercio mundial dada 
su gran apertura comercial y la 
gran cantidad de tratados de li-
bre comercio que tiene. Es de es-
perar entonces que le vaya bien 
al gobierno de Bolsonaro.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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EL “DRON FUMIGADOR” FUE PRESENTADO EN CHILECOMPRA DAY

Enviar pequeñas aeronaves no 
tripuladas para sobrevolar bos-
ques y campos e identificar posi-
bles amenazas de incendios, even-
tos meteorológicos y plagas es una 
práctica cada vez más común en 
Chile. No tan común, sin embargo, 
es hacer de estos equipos herra-
mientas para el combate efectivo 
de plagas e incendios en la Región 
del Bío Bío. 

Eso es precisamente lo que pro-
pone la empresa chilena South 
American Forests Spa. Con sede 
en Los Ángeles, la firma utiliza un 
dron que ha sido desarrollado y di-
señado para levantar dispositivos 
de pulverización. Puede rociar lí-
quidos para el control de plagas o 
malezas -que suelen ser perjudi-
ciales para los cultivos agrícolas y 
forestales- como también para la 
pulverización de retardante de fue-
go en un incendio en los boques. 

El llamado “Dron Fumigador” 
fue presentado durante la última 
versión del ChileCompra Day (rea-
lizado el 10 de enero en Santiago) 
y generó expectativas. 

“Apuntamos a convertirnos en 
una empresa de innovación tec-
nológica al servicio de la industria 
agrícola y forestal, y estamos deci-
didos a lograr un uso eficiente y op-
timizado basado en el IOT en la 
cuarta revolución industrial”, 
cuenta Pablo Mieres, gerente gene-
ral de empresa angelina. 

Entre los beneficios de esta nue-
va tecnología están la optimiza-
ción y precisión en las dosis de pro-
ductos, la captura de información 
espacial para el posterior segui-
miento de los controles y la mayor 
seguridad para los trabajadores. 
Puesto que el dron puede ser ope-
rado a distancia, hay menor con-
tacto y exposición a los productos 
químicos.  

“Hemos hecho pruebas operati-
vas en la octava región, pero aún 
queda por trabajar en la regula-
ción de esta actividad innovadora, 
con el fin de establecer las normas 
adecuadas para el uso de esta nue-
va tecnología”, relata Mieres. La in-

FOTO:POPULI COMUNICACIONES

Utiliza pequeñas aeronaves no tripuladas para controlar plagas y retardar fuego en 
incendios, además de identificar posibles amenazas. La meta es escalar el producto.

novadora empresa ofrece “este tipo 
de equipos y otros más avanzados 
a empresas agrícolas y forestales”, 
agrega.  

El ejecutivo comenta que pos-
tulará a fondos Corfo con el fin de 
convertir su empresa en una com-
pañía “que pueda abastecer a Chi-
le y Latinoamérica de equipos con 
innovación y el uso de las tecnolo-
gías 4.0”. 

Se espera un gran crecimiento en 
la utilización de drones en la agri-
cultura y en las plantaciones fo-
restales. Recientemente el INIA 
presentó su primer dron utilizado  
para la liberación de insectos bené-
ficos en Chile. 

 
ChileCompra Day 

La participación del “Dron Fumi-
gador” en ChileCompra Day sirvió 
como una  plataforma para mos-
trar este nuevo sistema, así como 
para conocer a potenciales clien-
tes, inversores y desarrolladores 
de software. El evento reunió en 
un solo lugar a proveedores del ru-
bro tecnológico con compradores 
del Estado. En esta edición -que se 
efectuó en el Hotel Intercontinen-
tal de Vitacura- asistieron más de 
300 personas, entre proveedores 
del rubro de las Tecnologías de la 
Información y compradores públi-
cos, y se dieron a conocer casos de 
éxito en la implementación del 
Cero Papel en el Estado para al-
canzar eficiencia y reducir costos.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Empresa angelina usa drones para 
combatir plagas e incendios

SOFTYS es la marca de las filiales tissue en los 8 países donde opera Cmpc. 

CMPC unifica nombre de su filial tissue

nombres como Papelera del Plata 
(Argentina), Protisa (Perú), Absor-
mex (México) o Melhoramentos 

Empresas CMPC comunicó la 
unificación, bajo el nombre Softys, 
de todas las denominaciones de 
sus filiales dedicadas al negocio 
de productos higiénicos y sanita-
rios en los ocho países donde man-
tiene operaciones industriales y 
comerciales. 

Hasta la fecha, y como resultado 
de un proceso de expansión que en 
el pasado incluyó adquisiciones de 
empresas en varios países, el nego-
cio tissue de CMPC operaba bajo 

FOTO:CMPC

(Brasil). 
La unificación de los nombres de 

las filiales, así como el proceso de 
reorganización de la administra-
ción corporativa de este negocio, 
refuerzan la relevancia de Softys 
en los mercados donde mantiene 
presencia, consolidándose como 
el primer operador en países como 
Chile, Argentina, Perú y Uruguay, y 
el segundo mayor actor a nivel de 
toda la región. Cmpc suma 40 años 
de experiencia en el negocio. (SM)

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Empresa
South American Forests Spa, está orien-
tada principalmente a la prestación de 
servicios  forestales.

Cambio en la marca
Unificación del nombre viene a consoli-
dar una estrategia que potencia las 
características distintivas de este nego-
cio: comercial, masivo y muy enfocado 
en las necesidades del consumidor final. 
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FOTO: ESCÉNICA EN MOVIMIENTO.

PARTE DEL EQUIPO del centro cultural junto a Mauricio Castro 
del municipio penquista, quienes compartieron visiones en 
conjunto.

Escénica realizó cuenta 
pública de gestión 2018

AYER EN ARTISTAS DEL ACERO

El colectivo de danza y centro cultural ahondó en lo 
propuesto y alcanzado durante el año pasado.

Artistas del Acero fue el lugar 
elegido por el colectivo de danza y 
centro cultural, Escénica en Movi-
miento, para realizar su segunda 
cuenta pública y que resumió lo 
realizado durante todo el 2018. 

En la instancia, a la cual acudie-
ron autoridades municipales, del 
Ministerio de las Culturas y perso-
nas vinculadas con las actividades 
de Escénica, se abordaron los avan-
ces y desafíos en torno a los ejes de 
trabajo del centro cultural, y que 
son potenciadas por el Programa 
Otras Instituciones Colaborado-
ras (Poic), financiamiento que el 
equipo del colectivo se adjudicó 
por segundo año.  

 Formación, creación e investiga-
ción, y vinculación territorial, fue-
ron las áreas revisadas por el Dar-
win Elso, coordinador e integrante 
de Escénica, quien detalló que “es 
súper relevante el realizar este tipo 
de hitos, ya que permite dar a cono-
cer a la comunidad las actividades 
que hemos venido realizando este 
último año con el financiamiento 
del Poic y también permite mani-
festar el grado de avance alcanza-
do durante este período de tiempo. 
Si bien en julio realizamos nuestra 
primera cuenta pública, en esta se-

gunda y última de 2018, y que es un 
informe total del año, se reflejará 
cuál es el porcentaje de realización 
de estas actividades, si hemos cum-
plido a cabalidad con lo propuesto 
en un principio, lo cual nos tiene 
muy felices porque lo hemos conse-
guido y nos validad para seguir con-
tando con el apoyo del Poic”.   

Importante fue la intervención 
de Mauricio Castro, encargado de 
cultura del municipio penquista, 
quien destacó los desafíos 2019 
para el centro cultural y equipo de 
danza, además de esbozar una po-
sible alianza.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UBB desplegará a 
partir de mañana 
Jornadas Artísticas 
de Verano

FOTO: UBB

Intensos días de actividades desa-
rrollará desde mañana la UBB y sus di-
ferentes grupos musicales doctos. 

Mañana, desde las 19.30 horas en el 
Colegio Médico -Diagonal Pedro Agui-
rre Cerda 1180- se realizará un recital 
de piano de estudiantes del Conserva-
torio Laurencia Contreras UBB. Esa 
misma jornada, pero a las 20 horas en 
la biblioteca de su Campus de Collao, 
se presentará una gala folclórica esti-
val con el Conjunto de Cantos y Dan-
zas Tradicionales. 

El martes 22, a las 20.00 horas en la 
Biblioteca UBB, se llevará a cabo una 
gala coral, mientras que el jueves 24 -
20.00 horas en el Paraninfo UBB- ce-
rrará el programa un cuarteto de 
trombones. Todas las actividades son 
con entrada liberada.  
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Congreso sobre 
Biorrefinerías reúne a 
expertos de todo el mundo

El 5º Congreso Latinoamericano sobre Biorrefinerías es la reunión más importante de América acerca de 
las posibilidades de la biomasa como plataforma para productos sustentables. El encuentro se realizó en el 
Clubhaus Victoria de San Pedro de la Paz.  

En el evento, investigadores y profesionales dialogaron sobre nuevas alternativas de uso de biomasa para 
generar productos de mayor valor, diferenciados y con baja huella ecológica, con posibilidades de aplica-
ción industrial. 

El encuentro internacional fue organizado por la Unidad de Desarrollo Tecnológico, UDT, y el Centro de 
Biotecnología, ambos de la Universidad de Concepción, y el Núcleo Científico y Tecnológico de Biorecur-
sos, BIOREN, de la Universidad de La Frontera.

ALEX BERG, Eduardo Falabella y Tim Schulzke.

MÓNICA BOSILJ, Yannay Casas y Daniel Travieso.

LUIS ARTEAGA, Cristina Segura y Juan Matos.

CHRISTOPHER 
PIHÁN  y 
Alejandra Pérez.

KLAUS MIKULA  y Tobías Zimmer.

NELSON 
ZBINDEN, 
Carla Pérez 

y Juan 
Toledo.

ERIK 
SIEMS  y 
Tomás 
Crisosto.

NISL JAGER  y Po Shan.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

LUIS BRAVO  y Gabriel Sanllehi.

TAMARA 
MENARES  y 

Rodrigo Labbé.

ANDREA 
ESPINOZA, 
Jorge 
Herrera y 
Tamara 
Menares.

MARCIO 
COSTA  y 

Lourdes 
Orejuela.
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Tras lograr su ascenso a Tercera A, Depor-
tes Concepción comenzó a armar su plantel de 
cara al 2019, donde el objetivo será alcanzar 
una nueva categoría en su objetivo de regre-
sar al fútbol profesional. 

Y el club confirmó la renovación de 10 juga-
dores: Ricardo Cárcamo, Sebastián Sepúlveda, 
Daniel Benavente, Raúl Sanhueza, Pedro Ga-
tica, Brian Fuentes, Benjamín Cruces, Ángelo 
Giolito, Matías Lagos e Ignacio Sepúlveda. 

D. Concepción confirma a sus primeros renovados
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Este fin de semana, la UdeC 
recibirá primero a Español y 
luego a Puente Alto. Debe 
ganar ambos partidos.

Dos encuentros 
fundamentales

Entre hoy y mañana, UdeC 
sumaría dos incorporaciones 
más, ambas extranjeras y 
que cerrarían el plantel 2019.

Espera abrochar 
últimos refuerzos

Vivió una doble fecha  
de festejos y lamentos

Como ha sido la tónica en su 
campaña de la Liga Nacional de 
Básquetbol (LNB), la UdeC mos-
tró dos caras en sus duelos fren-
te a Puerto Varas y Valdivia. En el 
primero, se impuso por 81-74 y 
pudo cortar su racha de siete de-
rrotas como visitante, mientras 
en el segundo cayó inapelable-
mente por 82 a 62, y volvió a mos-
trar un rendimiento bastante 
irregular. 

En el duelo frente a Puerto Va-
ras, el Campanil tuvo un sólido 
inicio, lo que le permitió tomar 
una ventaja de siete puntos al cie-
rre del primer cuarto (19-12). Una 
diferencia que supo mantener en 
el segundo parcial, pese a que los 
locales lograron ponerse a solo 
dos puntos en algunos momentos 
del periodo. 

En el tercer cuarto, los dirigidos 
por Jorge Luis Álvarez tuvieron 
su mejor rendimiento del encuen-
tro, e incluso lograron pasar arri-
ba en el marcador por cinco pun-
tos (48-43). Sobre el cierre, la 
UdeC reaccionó y este parcial fi-
nalizó con empate a 54. En el úl-
timo periodo, la visita comenzó 
con una racha de 9-0, que fue de-
cisiva para lograr quedarse con el 
triunfo. La mejor mano auricielo 

FOTO: CD VALDIVIA 

fue Jermont Horton con 28, se-
guido de Anthony Kent con 21. 

En Valdivia, el comienzo del en-
cuentro fue parejo, y el primer 
cuarto terminó con empate a 19. 
Sin embargo, el resto del duelo 
fue de un dominio categórico del 
local, que llegó a ganar hasta por 
26 puntos. La efectividad de cam-
po (50% de Valdivia contra 37% de 
la UdeC) sumado a la diferencia 
en rebotes (46 contra 28) fueron 
dos aspectos claves para el resul-
tado final del partido. 

Tras esta fecha doble, el Campa-
nil volvió a caer al cuarto lugar de 
la Conferencia Centro, con 36 
puntos y marca de 12 triunfos y 12 
caídas. Este fin de semana, vivirá 
dos duelos importantísimos para 
asegurar su paso a los playoffs: el 
sábado contra Español (20 horas) 
y el domingo con Puente Alto (19 
horas), en la Casa del Deporte.

UDEC Y UNIVERSIDAD DE CHILE RECIBIRÁN A UNIVERSITARIO DE PERÚ

Con la mayoría de los equipos 
del país en la recta final de sus 
pretemporadas, se acerca el mo-
mento de volver a la cancha. Y el 
estadio Ester Roa también vive su 
propia preparación para otro in-
tenso año. Con labores de man-
tención en la cancha y pintado de 
algunas zonas, entre otras faenas, 
el recinto adelantará el término de 
dichas obras -fecha inicial era el 31 
de enero- para recibir dos encuen-
tros internacionales. 

El 23 de enero, a las 20 horas, se 
medirán la U. de Chile con Univer-
sitario de Lima. Tres días después, 
en el mismo horario, la UdeC exa-
minará al elenco peruano. Ayer, 
autoridades encabezadas por el 
alcalde Álvaro Ortiz y Mauricio 
Brevé, gerente general del CD 
UdeC, entregaron detalles sobre 
estos duelos. 

Ester Roa abrirá su 
temporada con duelos 
internacionales
Recinto está actualmente en trabajos de mantención, cuyo 
término se adelantará para recibir estos partidos. El 23 de 
enero jugarán los azules, y tres días después el Campanil. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

ción que pidió el técnico, que que-
ría enfrentar a rivales internacio-
nales antes del torneo (...) El afo-
ro será de ocho mil personas, y 
como siempre tendremos promo-
ciones para seguir acercando a la 
familia al estadio. Los precios se-
rán accesibles”.  

Brevé añadió que entre hoy y 
mañana deberían cerrar sus últi-
mos dos refuerzos, y ambos serán 
extranjeros. Además, comentó 
que la próxima semana la UdeC irá 
a Constitución, previo a su viaje a 
Perú, donde se medirá con Depor-
tivo Municipal ( fecha por confir-
mar, sería el 29 o 30 de enero) y lue-
go con el mismo Universitario, el 
2 de febrero, en la “Noche crema”. 
A su regreso, intentarán disputar 
otro amistoso en Concepción, la 
semana del 4 de febrero. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“El estadio vive un proceso de 
mantención, que se inició los pri-
meros días de diciembre, una vez 
terminados los campeonatos don-
de participaron la UdeC, Fernán-
dez Vial y Deportes Concepción. Es 
una inversión cercana los $27 mi-
llones, que abarca la cancha y otras 
labores en el anillo externo, y que 
permiten que equipos como Uni-
versidad de Chile se interesen por 
jugar encuentros amistosos y de 
Copa Libertadores acá”, dijo Ortiz. 

Mauricio Brevé indicó que “este 
partido se enmarca la prepara-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Los “Cóndores” van 
ganando bonos en esta 
modalidad de cara a los 
Juegos Olímpicos.

Pensando en 
Tokio 2020 

El rugby chileno, en forma-
to seven, ha tenido un par de 
semanas simplemente espec-
taculares. Y es que tras ganar 
el Seven de Punta del Este, 
los “Cóndores” repitieron en 
Viña del Mar, donde se impu-
sieron con autoridad a Uru-
guay por 31-7 para quedarse 
con el Seven de Viña del Mar. 

En esta nueva conquista, y 
tal como pasó en Punta del 
Este, el jugador de Old John’s 
Felipe Neira fue uno de los 
protagonistas. Claro que en 
esta ocasión, estuvo junto a 
su hermano Francisco en el 
plantel que dirige Edmundo 
Olfos.  

En su camino al título, el 
elenco nacional venció en 
cuartos de final a Alemania, 
y en semifinales chocó con 
Argentina, donde logró un re-
sonante 35-0. Uno de los try 
en la victoria ante los trasan-
dinos fue de Felipe Neira. 

Chile aseguró su participa-
ción, como invitado, en dos 
fechas del World Seven Se-
ries: en Las Vegas (1 al 3 de 
marzo) y Vancouver (9 al 10 
de marzo). Luego, disputará 
el clasificatorio de Hong 
Kong (5 al 7 de abril), que da 
dos cupos para el circuito 
mundial de 2020. 

Otro gran triunfo con dos valores 
locales como protagonistas

FOTO: OLD JOHN’S

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

LOS HERMANOS Neira 
festejan tras vencer a Uruguay 
en la final del torneo. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EJECUCIÓN DIRECTA. REZAGO MBN, PRIMERA  PUBLICACIÓN.  
Secretaría Regional Ministerial de Bienes Nacionales VIII Región del 
Biobío. 
 
PROVINCIA DE ITATA 
COMUNA DE PORTEZUELO 
 
1.-   Resolución N° 4371 de fecha 17 de diciembre de 2018, se acogió 
a tramitación la siguiente solicitud para inscripción de propiedad en 
la provincia y comuna señalada de la Región de Ñuble conforme al 
D.L. 2.695 de 1979, terceros interesados tienen plazo para deducir 
oposición desde el momento en que se acoja la solicitud a tramitación 
y hasta 60 días hábiles desde la segunda publicación, plazo que 
vence el  29 de abril  de 2019, bajo apercibimiento de ordenar 
inscripción a favor de la solicitante  OSVALDO ANTONIO MATAMALA 
ORVENES , Exp 21793, RURAL; Lugar: ORILLA DE ITATA; Predio: EL 
ORILLANO; Comuna de PORTEZUELO Provincia de ITATA, Región 
de ÑUBLE. Superficie aproximada de 1.02 hás., Rol N°162-91, y sus 
deslindes son:  NORTE: Multicancha de la Localidad de Orilla Itata-
Ilustre Municipalidad de Portezuelo; Apolinaria del Carmen Alvear 
Muñoz en línea quebrada, separado por cerco; Osvaldo Antonio 
Matamala Orvenes; Camino Vecinal que lo separa de Heraldo Bravo 
Bravo; y Manuel Chandía Fuentes, separado por cerco. ESTE: Heraldo 
Bravo Bravo, separado por cerco, Sucesión Uberlinda Sepúlveda y 
Sunilda Zapata en línea quebrada, ambos separados por cerco y 
Heraldo  Bravo Bravo separado por cerco. SUR: Rodrigo Antonio 
Matamala Betancourt; y Manuel Chandía Fuentes ambos separados 
por cerco. OESTE: Camino Público de Confluencia a Ñipas; Manuel 
Chandía Fuentes, separado po cerco; Camino Público de Confluencia 
a Ñipas; Multicancha de la Localidad de Orilla Itata-Ilustre Municipalidad 
de Portezuelo, separado por cerco.

OBITUARIO

PERCY PAUL; Te has dormido en los brazos de nuestro Padre, junto a Él ilumina 
a todos los que te quieren y te acompañaron en tu vida. Amado padre, suegro y 
tata, Sr. 
 

PERCY PAUL ALVAREZ OSSES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia Todos los Santos, David Fuentes 
esquina Bilbao y sus funerales se efectúan hoy luego de una misa a las 12:30 ho-
ras, saliendo posteriormente el cortejo en dirección al cementerio Parque San 
Pedro . 
 
Familia Alvarez Vera 
 
Talcahuano, 15 de enero de 2019.
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11/18 11/27
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

14/28
CHILLÁN10/30

RANCAGUA

11/30
TALCA

14/27
ANGOL

8/21
TEMUCO

3/15
P. MONTT

11/19
MIÉRCOLES

11/22
JUEVES

12/23
VIERNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Mauro / Raquel

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma  
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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